
Алексей СОЛОВЬЁВ

– На природу мы надеемся все 
меньше и меньше, ибо по климату 
наша область все заметнее «спол-
зает» к югу, – не раз говорил мне 
известный и уважаемый в регионе 
аграрий, руководитель Агрофирмы 
«Павловская нива» Иван Сав-
ченко. – И потому основательно 
занимаемся теми факторами, на 
которые человек реально может 
влиять. Это сорта, это питание рас-
тений, это их защита. Вот резервы, 
которые под рукой и которыми 
можно управлять, а значит, управ-
лять урожайностью. Разумеется, в 
большую сторону.

При этом самый дешевый и 
самый надежный ключ к высоким 
урожаям – это семена. В «Павлов-
ской ниве» данную аксиому взяли 
на вооружение пятнадцать лет на-
зад, то есть практически с первых 
месяцев работы Агрофирмы. Зная, 
как много на рынке контрафактных 
семян, занялись семеноводством 
самостоятельно, и прежде всего 
для собственных нужд. Брать 
решили только все лучшее, и не 
у сомнительных поставщиков, а 
непосредственно в селекционных 
центрах. Одновременно для опы-
тов и сравнительных анализов на 
полях появились первые делянки 
– например, осенью 2003 года в 
таких делянках разместили 20 со-
ртов озимой пшеницы. (Забегая 
вперёд, заметим: в нынешнем сезо-
не на опытных полях Агрофирмы 
только озимой пшеницы посеяно 
80 сортов, а в ближайшее время 
к ним прибавятся ещё несколько 
десятков сортов ячменя, гороха, 
нута, масличного льна и других 
культур).

Ныне семеноводство в «Пав-
ловской ниве» отточено до совер-
шенства. Высочайшая культура 
земледелия, чётко продуманное 
складское хозяйство, собственный 
семенной завод с самым современ-
ным оборудованием, в том числе 
для протравливания семян и их 
расфасовки, давно снискали Агро-
фирме заслуженный авторитет у 
аграриев, и не только Воронежской 
области.

Но особая гордость «Павлов-
ской нивы» – это связь с наукой. 
Вот уже много лет павловские 
семеноводы работают в тесном 
взаимодействии с Всероссийским 
институтом зерновых культур, 
Донским НИИ сельского хозяй-
ства, Ставропольским НИИСХ, 
Орловским НИИ зернобобовых 
культур, институтом Юго-Востока 
(Саратов), с селекционерами из 
Одессы, Киева, подмосковной 
Немчиновки и, конечно же, НИИ 
имени Докучаева. Благодаря этому 
взаимодействию на поля «Павлов-
ской нивы», а затем и в хозяйства 
Воронежской области пришли 
такие перспективные сорта, как 
Губернатор Дона и Северодонецкая 
юбилейная – ныне они занимают 
ведущее место в посевах озимых 
в регионе. Уникальной находкой 
оказался и овес Яков из Немчинов-
ки, который по своей урожайности 
и пищевой ценности просто не 
имеет равных. Мощно заявляют о 
себе сорта ячменя Приазовский 9 
Зерноградского института и Ваку-
ла одесской селекции.

А это – реальные шаги к тем са-
мым заветным 130 миллионам!

– Развивая контакты с селек-
ционерами, часто бывая у них, мы 
увидели и хорошее, и плохое, – рас-
сказывает Иван Савченко. – Уви-
дели великих энтузиастов своего 

дела – таких, как Анатолий Ивано-
вич Грабовец, Баграт Сандухадзе, 
Людмила Андреевна Беспалова. 
Это действительно золотой фонд 
России! Но увидели и другое – фи-
нансирование самих селекционных 
центров из года в год сокращается 
и уже приблизилось к критической 
отметке.

Впрочем, продолжает Иван Ти-
хонович, другого и ждать не надо, 
коль мы провозгласили рыночные 
принципы. В странах с рыночной 
экономикой селекция никогда не 
была функцией государства – этим 
занимались и занимаются частные 
фирмы. И занимаются успешно. 
Примером тому – всевозможные 
сингенты, КВСы и так далее. И, 
как ни прискорбно это признавать, 
они захватили российский рынок, 
и семена кукурузы, подсолнечника, 
сахарной свеклы мы уже покупаем 
за валюту.

– Запад занял бы нишу и по 
семенам озимых культур, если бы 
у них были холодные зимы, – счи-
тает Савченко. – Но и это – вопрос 
времени. Если ничего не делать, то 
так и произойдет. И тут очень важ-
но сработать на опережение. 

Действуя именно на опереже-
ние, в нынешнем марте в «Павлов-
ской ниве» создали собственный 
отдел науки. Возглавил его из-
вестный российский селекционер, 

автор многих знаменитых сортов 
озимой пшеницы, ячменя и гороха 
доктор сельскохозяйственных наук 
Алексей Титаренко. Более 15 лет 
Алексей Васильевич руководил 
отделом селекции и семеновод-
ства Донского зонального НИИ 
сельского хозяйства. В последнее 
время его не раз приглашали во 
Всероссийский институт в Зе-
ленограде, но Титаренко выбрал 
«Павловскую ниву» и перебрался 
на постоянное место жительства в 
Павловск. Кстати, за всю историю 
уездного городка на Дону это вто-
рой доктор наук – в середине про-
шлого века здесь жил и колдовал 
над новыми сортами многолетних 
трав известный селекционер Ми-
хаил Иванович Ненароков.

– Будущее отечественной се-
лекции, о чем свидетельствует 
мировой опыт, связано с частны-
ми фирмами, – как и Савченко, 
убежден Алексей Титаренко. – И 
«Павловская нива» из всех, кого 
я знаю, наиболее подходит этой 
важнейшей задаче. Здесь не про-
сто давно и серьёзно занимаются 
семеноводством, но и, по сути, уже 
ведут исследовательскую работу, 
сравнивая на своих опытных участ-
ках потенциалы разных сортов и 
ставя смелые эксперименты.
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Время ноВоСтей

памятная дата

По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днем по области переменная 
облачность, без осадков; ветер восточный, 
умеренный; температура +15…+20.

13 апреля по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью +5…+10, 
днём +16…+21.

14 апреля по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём местами не-
большой дождь, в отдельных районах – гро-
зы; ветер южный, умеренный; температура 
ночью +6…+11, днём +17…+22.
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2016

 увАжАемые читАтели!
Подписная кампания на 

2016 год проходит во всех 
отделениях «Почты России». 
если вы по-прежнему ждёте 

встречи с «Коммуной»,  
тогда ваш путь на почту.

С 1 апреля стоимость  подписки 
на печатные издания с 

доставкой во  втором полугодии 
2016г. на газету «Коммуна»  

по  индексу 51156 для 
физических лиц – 490,02;

для ветеранов великой 
отечественной войны, 
инвалидов I и II групп  

(51160) – 478,02;
для организаций  

(индекс 51214) – 658,02. 

Прогноз неблагоприятных 
дней и часов на период  

с 12 по 14 апреля:
13, среда  

(пик с 15 до 21 часа)

по данным www.gismeteo.ru.

Академические горизонты 
«Павловской нивы»

АпК: вчера, сегодня, завтра | В России поставлена задача: к 2030 году увеличить производство 
зерна до 130 миллионов тонн. Но выйти на стратегически важный рубеж можно значительно 

раньше, и в Воронежской области создаются для этого очень значимые предпосылки
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С заботой о водных объектах
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о распределении субсидий субъектам 
Федерации на софинансирование региональных программ в 
области использования и охраны водных объектов. Согласно 
документу, опубликованному на официальном портале Пра-
вительства РФ, на капремонт гидротехнических сооружений 
и ликвидацию бесхозных Воронежская область получит 16 
миллионов 152,3 тысячи рублей, на восстановление и эко-
логическую реабилитацию водных объектов, утративших 
способность к самоочищению, предотвращение истощения 
водных объектов, ликвидацию их засорения и загрязнения – 
43 миллиона рублей.

Гагарин вдохновил на победу
Подведены итоги творческого конкурса «Гагарин вдохнов-

ляет», который проводился на Воронежском механическом 
заводе в честь 55-летия полёта первого человека в космос. Были 
представлены стихи, живопись, фотографии, произведения 
декоративно-прикладного искусства, – всё то, на что вдохно-
вил заводчан подвиг Ю.А. Гагарина. Например, испытатель 
цеха №18 Алексей Корколла подготовил инсталляцию, вы-
полненную своими руками при помощи штукатурки и краски, 
а также стихотворение «Дорога через бесконечность». Борис 
Капранчиков и Владимир Неделькин из цеха №19 презенто-
вали композицию «Память о прошлом» – макет комплекса 
«Энергия-Буран» из нержавеющей стали. Работник десятого 
цеха Людмила Ключанская на конкурс отправила рисунок 
пастелью, выполненный дочерью Марией. Лилия Павлова 
последовала примеру коллеги и представила работу своего 
сына Михаила в технике «живопись пластилином». Всем 
участникам конкурса вручены призы и почётные грамоты, а 
творческие работы будут представлены на тематической вы-
ставке в Музее боевой и трудовой славы завода.

Стартует неделя безопасности
Тёплые весенние дни привели в движение тысячи единиц 

сельскохозяйственной техники, и сегодня в Воронежской 
области стартует Неделя безопасной её эксплуатации. Как 
сообщил «Коммуне» руководитель областного управления 
Гостехнадзора Николай Феоктистов, особое внимание в ходе 
Недели безопасности будет уделено техническому состоянию 
тракторов и других самоходных машин, своевременному 
прохождению ими техосмотра. Водителям такой техники 
рекомендуется ещё раз проверить свои удостоверения: не 
истек ли срок их действия и соответствуют ли обозначенные 
в них категории мощности и назначению техники.

леса используются эффективно
В первом квартале 2016 года Управлением лесного хозяй-

ства Воронежской области в федеральный и областной бюд-
жеты перечислено 42,3 миллиона рублей. Это на 23 процента 
превышает установленный план по поступлению платежей за 
использование лесов. В том числе 23,8 миллиона рублей пере-
числено в бюджет области – на 7,2 миллиона рублей больше 
запланированного на первый квартал.

Виктор григОрЬеВ

Он отчитался о проделан-
ной работе, очертил круг задач, 
которые предстоит решить в 
будущем. От исполнительной 
власти делегатов конферен-
ции приветствовали первый 
заместитель руководителя 
аппарата губернатора и прави-

тельства Воронежской области 
Андрей Марков, руководитель 
управления по работе с адми-
нистративными органами и 
структурами гражданского 
общества администрации Во-
ронежа Елена Гудкова. К сло-
ву, региональной организации 
РСВА в июне исполняется 
четверть века.

Руководитель «афганцев» 
переизбран на новый срок
на состоявшейся 8 апреля в воронеже 
отчётно-выборной конференции региональной 
общественной организации Российского союза 
ветеранов Афганистана председателем правления 
на новый срок избран полковник в отставке 
владимир михайленко. 

Делегаты отчётно-выборной конференции «афганцев».
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нынешний апрель, словно 
копируя прошлогодний, то и 
дело посылает к нам тёмные 
тучи, и падают на землю капли 
дождя, и даже туманы окутывают 
по утрам окрестности. А вот в 
мае-июне, когда набирают силу 
всевозможные посевы и посадки, 
хорошие дожди в наших краях 
редкость. тем большая редкость 
они в Павловске, верхнем 
мамоне, Богучаре, Калаче.

Весеннее поле – начало начал. Директор Всероссийского института зерновых культур,  
член-корреспондент РАН Андрей Алабушев, его заместитель Валентина Кириченко, руководитель 

Агрофирмы «Павловская нива» Иван Савченко, заведующий лабораторией Всероссийского 
института Владимир Бескровный, заместитель директора по науке «Павловской нивы» доктор 

сельскохозяйственных наук Алексей Титаренко.

Обращение  
к жителям  
Воронежа  
и области

Уважаемые воронежцы!
Мы живем в одном из самых 

крупных и благодатных регио-
нов страны. Немало написано 
и сказано о его истории, обы-
чаях и традициях. Современное 
«лицо» края формирует куль-
тура его жителей, величие при-
роды, красота парков и скверов, 
чистота дворов и улиц. Это то, 
что привлекает к нам гостей 
из России и других стран, а 
для нас, наших детей и внуков 
создает неповторимый и неза-
бываемый образ родины. 

Уверен: всем нам хочется 
видеть ее цветущей, чистой и 
ухоженной. Правительство об-
ласти сейчас уделяет большое 
внимание благоустройству 
городов и сел. Но порядок в лю-
бом доме, как известно, зависит 
от каждого живущего в нем. 

В апреле мы по традиции 
проводим общеобластные суб-
ботники. Обращаюсь к вам, 
дорогие воронежцы, с личной 
просьбой принять участие в 
месячнике благоустройства. 
Эти несколько часов работы 
– наш вклад в настоящее и 
будущее края.

Давайте вместе приведем 
наш общий дом в порядок, ведь 
уважение к себе начинается с 
чистых улиц! 

Я тоже иду на субботник. 
Присоединяйтесь!

Губернатор Воронежской 
области Алексей ГоРдееВ

12 апреля – День космонавтики
Уважаемые воронежцы! 
От всей души поздравляем вас с Днем космонавтики!
В этом году исполняется 55 лет с момента первого в исто-

рии пилотируемого полета человека в космос. С тех пор имя 
Юрия Гагарина для всего мира стало символом могущества и 
научного триумфа нашей страны.

Отмечая вместе со всей страной этот знаменательный 
юбилей, мы испытываем особую гордость за своих земляков, 
которые внесли неоценимый вклад в становление и развитие 
отечественной космонавтики. Ракетные двигатели, созданные 
специалистами КБХА и Воронежского механического заво-
да, обеспечили вывод на орбиту большинства космических 
кораблей. А имена летчиков-космонавтов из Воронежской 
области А.В. Филипченко и К.П. Феоктистова пополнили 
список легендарных покорителей Вселенной. 

Сегодня авиационно-космическая отрасль нашего региона 
продолжает активно развиваться. Благодаря таланту и тру-
ду ученых, конструкторов, инженеров создается новейшая 
техника, разрабатываются и внедряются уникальные тех-
нологии. 

Выражаем глубокую признательность всем, кто связал свою 
судьбу с освоением космического пространства! Искренне 
желаем вам достижений новых высот в профессии и в жизни! 
Мирного неба, здоровья, долголетия, благополучия, удачи – 
вам и вашим близким! 

Губернатор Воронежской области А.В. ГоРдееВ
Председатель областной думы В.И. НетёсоВ

СоЦИум
Социальные  
пенсии увеличены
в соответствии с 
Федеральным законом 
от 29 декабря 2015г. с  
1 апреля нынешнего года 
утверждён коэффициент 
индексации социальных 
пенсий в размере 1,04. 

Анатолий КругЛОВ

На этом основании органы 
Пенсионного фонда РФ по 
Воронежской области размеры 
социальных пенсий с 1 апреля 
текущего года пересчитали и 
увеличили на индекс 1,04 (че-
тыре процента). 

Одновременно увеличены 
все государственные пенсии, 
установленные по нормам 
Федерального закона «О го-
сударственном пенсионном 
обеспечении в Российской 
Федерации» (пенсии по инва-
лидности гражданам, ставшим 
инвалидами вследствие во-
енной травмы, участникам Ве-
ликой Отечественной войны, 
жителям блокадного Ленин-
града, пенсии по случаю по-
тери кормильца членам семей 
погибших военнослужащих, 
а также пенсии гражданам, 
пострадавшим вследствие тех-
ногенных и радиационных 
катастроф). На этот же индекс 
(1,04) увеличены размеры 
материального обеспечения 
гражданам Российской Феде-
рации за особые заслуги перед 
Российской Федерацией и за 
работу в организациях ядер-
ного оружейного комплекса 
Российской Федерации.

Индексация произведена 
всем получателям социальных 
пенсий независимо от факта ра-
боты, информирует сайт ПФР.

Валентин КАЗАКОВ

В субботу, 9 апреля, в межпосе-
ленческом Доме культуры и досуга 
посёлка городского типа Панино 
состоялись дебаты с участием за-
регистрированных кандидатов пред-
варительного голосования от партии 
«Единая Россия» для последующего 
выдвижения кандидатами в депутаты 
Государственной Думы РФ седьмого 
созыва. Участники публичных высту-
плений – Алина Базарова, Константин 
Должиков, Дмитрий Клименко, Илья 
Костунов, Светлана Кравцова, Оксана 
Ярковая – обсудили тему «Сбереже-
ние нации: образование, здравоохра-
нение, социальная политика». 

По регламенту каждый высту-
пающий имел возможность в течение 
двух минут рассказать о себе, а также 
высказать свою точку зрения по за-
явленной теме. 

Вместе с избирателями на площадке 
присутствовали группы поддержки 
участников предварительного голосо-
вания, которые задали свои вопросы 
по обсуждаемой теме. Интересно, 
что для участия в дебатах в Панино 
приехали жители четырёх ближайших 
районов Воронежской области. Их 

интересовали проблемы подростко-
вой наркомании, индексация пенсий 
работающим пенсионерам, необходи-
мость модернизации здравоохранения, 
правомерность прогрессивной системы 
налогообложения и др. 

– Очень понравилась встреча. 
У меня появилось представление о 
кандидатах в депутаты, появилась по-
нимание того, на что способен каждый 
из них. Свой выбор я уже сделала, 
поделюсь впечатлением с односель-

чанами, – заявила после окончания 
дебатов глава Морозовского сельского 
поселения Эртильского района Свет-
лана Суворова.

Содержательность и конструктив-
ность диалога отметили все присут-
ствующие. 

Темой четвёртых дебатов, которая 
состоялась на следующий день в об-
ластном центре, стала экономическая 
и промышленная политика, поддержка 
предпринимательской инициативы. 

Своё видение решения проблем в 
этой сфере озвучили депутаты Госу-
дарственной Думы РФ Сергей Чижов 
и Илья Костунов, а также Александр 
Калиниченко, Александр Колюкаев, 
Николай Литвинов, Оксана Фурсова. 
На фоне других выступлений опыт 
работы в Госдуме РФ, знание поли-
тической «кухни» изнутри позволили 
Сергею Чижову и Илье Костунову 
наполнить свои доклады конкретными 
цифрами и фактами, привлечь внима-
ние присутствующих.

Стоит отметить, что залы, где про-
ходили дебаты, были заполнены до 
предела. Интерес к политической дис-
куссии во многом объясняется тем, что 
все решения, которые будет принимать 
новый состав Госдумы РФ, должны 
быть очень точными и выверенными. В 
период сложной экономической и гео-
политической ситуации наша страна, 
как никогда, нуждается в грамотных 
законотворцах и не может себе позво-
лить депутатскую некомпетентность и 
дилетантизм.

Напомним, что следующие дебаты 
пройдут в субботу, 17 апреля, в Россо-
шанском районе. 

Диалог неравнодушных
Выборы-2016 | В Воронеже продолжаются дискуссии между зарегистрированными  
участниками предварительного голосования

Дебаты – ответственный момент как для кандидатов, так и для избирателей.
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Александр ПЫЛЁВ

Один миллион рублей 
на каждого работника

Вначале участники засе-
дания осмотрели важнейшие 
социальные объекты муни-
ципалитета. Глава админи-
страции Хохольского района 
Павел Пономарев познакомил 
гостей с работой спортивного 
комплекса, бассейна, стадиона 
и т.д. Он отметил масштабную 
поддержку губернатора, пра-
вительства и депутатского кор-
пуса Воронежской областной 
думы в вопросах привлечения 
региональных и федеральных 
денежных средств на строи-
тельство важнейших для райо-
на объектов.

Затем член Комитета Во-

ронежской областной думы по 
аграрной политике, руководи-
тель КФХ Александр Князев 
продемонстрировал гостям ра-
боту различных подразделений 
его крестьянско-фермерского 
хозяйства, показал посевы 
озимых, систему полевых ав-
тодорог, проложенных для 
эффективной логистики в пе-
риод уборки сахарной свеклы, 
цеха первичной обработки и 
хранения продукции растение-
водства, парк техники.

После осмотра КФХ в рам-
ках выездного заседания Ко-
митета участники рабочего 
форума заслушали ряд докла-
дов и обменялись мнениями по 
важнейшим проблемам отрас-
ли. Заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Виктор Логвинов на-
помнил, что за 2015 год селяне 

произвели валовой продукции 
на 200 млрд. рублей. Это пятый 
показатель среди субъектов 
Российской Федерации.

Виктор Логвинов отметил, 
что аграрии своевременно 
получают все необходимые 
компенсации из федерального 
бюджета в размере 20 процен-
тов затрат на строительство.

– Я благодарен членам Ко-
митета Воронежской област-
ной думы по аграрной поли-
тике. Они сами все аграрии, и 
не только в законотворческой 
сфере, но и практической ре-
шают существующие в отрасли 
проблемы, – отметил замести-
тель председателя правитель-
ства Воронежской области.

Затем с отчетом о работе в 
2015 году и планах на 2016-й 
выступил руководитель депар-
тамента аграрной политики Во-
ронежской области Александр 
Квасов.

– По итогам 2015 года вклад 
сельскохозяйственного сектора 
и предприятий пищевой и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности в валовой региональный 
продукт составляет более 18 
процентов. В пересчете на один 
гектар пашни произведено про-
дукции на сумму около 70 тыс. 
рублей. В 2014 году данный 
показатель составлял около 53 
тыс. рублей. На каждого рабо-
тающего в сельском хозяйстве 
приходится более одного мил-
лиона рублей произведенной 
продукции, – отметил он.

Как рассказал руководитель 
Управления государственного 
технического надзора Воро-
нежской области Николай 
Феоктистов, за 2015 год его 

ведомством проведен техни-
ческий осмотр 43358 единиц 
поднадзорных машин, что со-
ставляет 85,16 процента от их 
общего количества. Однако 
допуск к эксплуатации полу-
чен 31270 единицами, которые 
соответствуют всем предпи-
санным нормам по экологии и 
безопасности, или 72,12 про-

цента от представленных к 
осмотру.

Комментируя доклад, пред-
седатель Комитета по аграрной 
политике Николай Гапоненко 
попросил Николая Феокти-
стова обратить внимание на 
низкий уровень подготовки 
механизаторов. Руководитель 
Управления государствен-
ного технического надзора 
полностью согласился с де-
путатом, отметив недостаточ-
ное количество практики при 
организации подобного вида 
обучений.

После обсуждения отчетов 
департамента и управлений 
члены Комитета признали их 
работу положительной и от-
метили достижение высоких 
показателей в отрасли.

Предложения с мест 
– От имени всех аграриев 

мы бы хотели передать нашу 
благодарность главе региона 

Алексею Гордееву. Благодаря 
его взвешенной, целенаправ-
ленной политике наша область 
сохранила положительную 
динамику развития агро-
промышленного комплекса. 
Продолжает системно решать 
существующие социальные 
проблемы села, – подчеркнул 
Николай Гапоненко.

В завершение заседания 
Комитета Николай Гапопенко 
озвучил предложения, по-
ступившие от региональных 
отделений «Единой России» 
в формирующуюся программу 
партии в части вопросов сель-
ского хозяйства и социального 
развития села. В их числе: 
поддержать законопроект, 
уточняющий процедуру при-
нудительного изъятия земель 
сельскохозяйственного на-
значения у недобросовест-
ных пользователей, упростить 
процедуру предоставления 
земельных участков КФХ, 
отменить обязательность но-
тариального удостоверения 
сделок с земельными долями, 
снизить НДС на фрукты и 
ягоды с 18 процентов до 10 
процентов, как на все овощи и 
продукты питания, и многие 
другие.

По итогам проведения вы-
ездного заседания Комитета 

по аграрной политике предсе-
датель Воронежской областной 
думы Владимир Нетёсов от-
метил, что рассмотренные про-
блемы имеют стратегическое 
значение для региона.

– Благодаря позиции лидера 
региона губернатора Алек-
сея Гордеева наша область 
уже несколько лет не просто 
целенаправленно развивает 
агропромышленный комплекс, 
но и повышает уровень про-
изводительности в сельском 
хозяйстве, делает его продук-
цию конкурентоспособной на 
внутреннем и внешнем рынке. 
В Воронежской области соз-
даны благоприятные условия 
для привлечения инвестиций 
в АПК, для успешного и по-
следовательного социального 
развития села, для системного 
привлечения масштабных фе-
деральных субсидий, кредит-
ных ресурсов. Шаг за шагом 
регион завоевывает лидерские 
позиции по различных по-
казателям агропромышлен-
ного производства. Это про-
исходит, во многом благодаря 
слаженной системной работе 
органов исполнительной и 
законодательной власти. Уве-
рен, выбранный губернатором 
Алексеем Гордеевым курс на 
развитие АПК – не просто 
верный: это фундамент сохра-
нения стабильности в регионе 
на период кризисных явлений 
в экономике. Со своей стороны 
областная дума сделает все 
возможное для эффективного 
законотворческого обеспече-
ния инициатив лидера региона, 
– подчеркнул Владимир Не-
тёсов.

Фундамент стабильности в регионе
В облдуме | В Хохольском районе прошло выездное заседание Комитета Воронежской областной думы по аграрной политике
Кроме депутатов, в нём 
приняли участие заме-
ститель председателя 
правительства Воро-
нежской области Виктор 
Логвинов, руководитель 
департамента аграрной 
политики Воронежской 
области Александр Ква-
сов, руководитель Управ-
ления ветеринарии Воро-
нежской области Сергей 
Капустин, руководитель 
Управления государ-
ственного технического 
надзора Воронежской 
области Николай Феок-
тистов, заместители глав 
администраций районов, 
курирующие АПК, руко-
водители сельхозпред-
приятий. Депутаты обсудили вопросы, связанные с нынешней посевной кампанией, и за «круглым столом», и непосредственно в поле.
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Вся техника – на линейке готовности.

Уверен, выбранный губернатором Алексеем 
Гордеевым курс на развитие АПК – не про-

сто верный: это фундамент сохранения стабиль-
ности в регионе на период кризисных явлений в 
экономике, – подчеркнул Владимир Нетёсов.

Алексей ПАВЛОВ

Получение прибыли по 
принципу «здесь и сей-

час» приводит к тому, что 
бизнесмены мёртвой хваткой 
держатся за бизнес, особенно 
подобное наблюдается в глу-
бинке, где всё на виду. Передо 
мной лежит огромная стопка 
переписки – никак не мень-
ше, чем «Война и мир» Льва 
Толстого. Переписку ведёт 
владелица кафе «Каскелен» 
Ольга Яковенко, ведёт годами: 
с чиновниками, прокуратурой, 
полицией, другими инстанция-
ми, вплоть до судебных. 

А тему статьи мне пода-
рила невинная задумка вы-
пить чаю в придорожном кафе 
«Джамбул», примыкающем 
к федеральной трассе М-4 
«Дон» в селе Новая Усмань. 
Часто езжу мимо и вижу, как 
оно разрослось, прихватывая 
всё новые площади. Возле 
заведения деловито орудуют 
полосатыми жезлами новояв-
ленные гаишники – выходцы 
из Средней Азии, показывая 
дальнобойщикам, где следует 
поставить свои длинномерные 
фуры. Внутри кафе раздатчица 
и прочие служители общепита 
также явно не местного проис-
хождения. 

Рядом расположено другое 
кафе – «Каскелен». Смущает 
только то, что это кафе, почти 
вплотную примыкающее к 
«Джамбулу», находится за за-
бором, как бы в резервации по 
отношению к трассе.

А о мигрантах в «Джам-
буле» сказал к тому, что они 
напомнили о неприятных со-
бытиях, которые мы каждый 
день видим на экранах. В Ев-

ропе слышны взрывы, улицы 
наводнены солдатами и поли-
цией. У нас спокойно, однако в 
новостях нет-нет да и покажут 
массовые облавы, подпольные 
цеха, квартиры, где скученно 
обитают приезжие. Подобные 
картины наша страна получила 
от неприкаянных мигрантов, 
которые живут часто без до-
кументов и определённых 
занятий. Эта многомилли-
онная миграция чревата по-
следствиями, которые ещё не 
до конца осознаны властями, 
открывшими зелёную улицу 
для чужих людей.

Но и это – лишь видимая 
часть айсберга, большой кусок 
ледяной горы – под водой. 
Осколки глыбы в виде мас-
совой преступности, упадка 
культуры и нравов разлетают-
ся по стране, рождая большие 
проблемы в будущем. 

В своих статьях я уже го-
ворил о том, что мигранты 
более неприхотливы, они 
сплочённей россиян и способ-
ны победить в конкуренции 
за выживание. В результате 
количество, например, грузин 
с момента распада страны у 
нас увеличилось в три раза, 
а азербайджанцев – в восемь 
(!) раз. Теперь пожаловали 
узбеки и таджики. Судя по до-
кладу Института националь-
ной стратегии, к 2050 году не 
менее половины населения 
страны составят приезжие. 

Владелец кафе «Джамбул» 
Александр Складанный выхо-
дец из Казахстана. Сам по себе 
этот факт, конечно же, ни о чём 
не говорит, однако, судя по 
всему, опыт «выживания» он 
имеет немалый. Хозяйка кафе 
«Каскелен» Ольга Яковенко, 

оказавшаяся в «резервации» 
на собственной территории, 
и дала мне огромную кипу 
бумаг – решений судов, пред-
ставлений прокуратуры, дру-
гих органов власти, но, увы… 
Бумаги живут как бы сами по 
себе: решения принимаются, 
но ничего не меняется. 

Судебно-чиновничьи чудеса 
начались с первых шагов 

развития бизнеса приезжих. 
Александр Складанный полу-
чил разрешение на строитель-
ство закусочной с пристройкой 
обеденного зала общей площа-
дью 135 квадратных метров. 
Под документом стояла под-
пись главы 2-го Новоусман-
ского сельского поселения. 
Однако в акте приёмочной 
комиссии от 25 ноября 2004 
года значилась уже другая 
площадь – 555,8 квадратного 
метра. Каким же образом уве-
личились метры – неужели 
«по щучьему велению»?

В апреле 2006 года район-
ная прокуратура возбудила 
уголовное дело по факту под-
делки подписи в акте приёмки 
государственного инспектора 
управления Госэнергонад-
зора Светлицкого, который 
заявил: «Подпись не моя!» 
Допрошенный по этому делу 
хозяин пояснил, что докумен-
ты оформляла его знакомая, 
которая якобы передала уже 
заполненный акт приемочной 
комиссии. Кто подделал под-
пись, совершив уголовное 
преступление, прокуратуре 
установить так и не удалось. 
Ну не смешно?

Кстати, хозяин «Джамбу-
ла» построил своё заведение 
впритык к соседям. Разрыв 
между зданиями по санитарно-
эпидемиологическим нормам 
должен составлять не менее 
шести метров, фактически же 
«Джамбул» прижался к со-
седям на 30-50 сантиметров, 
в другом случае – 0,95 метра. 
Нарушен также технический 
регламент, требования пожар-
ной безопасности. Кому понра-
вится подобное соседство? В 
своём заявлении в Управление 

ФМС по Воронежской области 
Ольга Яковенко пишет о том, 
что «граждане Узбекистана 
ежедневно стоят на «блокпо-
сту» (живым ограждением) 
на проходе к моему дому, в ко-
торый встроено кафе по улице 
Ростовской, 96». Жительница 
Новой Усмани Мария Петров-
на Вагина написала в одну из 
федеральных газет о том, что 
кончит жизнь самосожжением, 
так как хозяин «Джамбула», 
помимо бизнеса, осуществляет 
перевозку мигрантов. «Однако 
это «гнездо», – писала она, – 
почему-то остаётся вне поля 
зрения властей».

В этом эмоциональном 
суждении есть много правды. 
Так, 18 ноября 2010 года здесь 
арестовали маньяка Сергея 
Мартынова, осуждённого на 
пожизненное заключение Во-
ронежским областным судом 
в сентябре 2012 года. До этого 
он отсидел 14 лет за убийство 
и вышел «на свободу с чистой 
совестью». После чего в тече-
ние пяти лет угробил ещё во-
семь душ (среди убитых – две 
девочки). Куролесил в десяти 
регионах страны, но попался 
в Новой Усмани, где работал 
электриком… в «Джамбуле». 
И тоже характерная деталь: 
следы даже не пытался за-
мести, обнаглел настолько, 
что после очередного пре-
ступления оставил записку: 
«Мусора, вы меня всё равно 
не найдёте!». 

Кстати, поймали его не 
местные сыщики, а оператив-
ники из Башкирии. Так что 
фактов для размышления и 
осмысления районным вла-
стям, включая силовиков, в 
большом достатке.

Владелец кафе «Джамбул» 
ведёт войну с конкурен-

тами не на жизнь, а на смерть. 
По решению Новоусманского 
районного суда он был «обязан 
демонтировать металличе-
ское барьерное ограждение, 
мешающее подъезжать к кафе 
«Каскелен». Также принима-
лось решение демонтировать 
трубы (нечто вроде самодель-

ной канализации), из-за кото-
рых затапливались соседние 
строения. Решение принято в 
2013 году, но, судя по ответу 
Воронежской прокураты, ис-
полнено оно только через год. 
Оперативно, правда? 

А вот интересное письмо 
самой Ольги Яковенко, об-
ращённое к директору Воро-
нежского филиала «Автодор»: 
«Спасибо вам за поздравление 
с Днём российского пред-
принимательства, но это по-
здравление в данное время 
звучит как насмешка, так как 
моя предпринимательская 
деятельность планомерно уни-
чтожается. В ущемление моих 
прав смежному домовладельцу 
Складанному А.А. выдано раз-
решение на реконструкцию 
переходно-скоростной полосы, 
построенной и эксплуати-
руемой совместно. Данное 
препятствие привело к не-
возможности осуществлять 
нормальную работу моего кафе 
и, как следствие, к нарушению 
закона о конкуренции (№135 
– ФЗ)». 

В связи со строительством 
дороги М-4 «Дон» компания 
«Российские автомобильные 
дороги» в 2010 году приказом 
№ 100 подготовила техниче-
ские требования на устрой-
ство работ в границах полос 
отвода автомобильных дорог 
и придорожных полос. Что 
это значит? Приказ означает, 
что те же владельцы придо-
рожных кафе должны свои 
кровные платить за выдачу 
технических требований и 
условий. Однако ФАС Рос-
сии 16 сентября 2013 года 
отменила приказ, а чиновник 
«Автодора», готовивший пре-
словутый сотый приказ, при-
влечен к административной 
ответственности. Об этом 
сообщил руководитель ФАС 
России Игорь Артемьев. Но 
«Автодор» продолжает гнуть 
свою линию – платите!

…Сейчас Ольга Яковенко 
судится в Арбитражном суде. 
Так что сказка «про белого 
бычка» продолжается.

Мёртвой хваткой
Продолжение темы
Самая трудная тема – та, о которой много написано. 
Сказано столько, что, казалось бы, добавить уже 
нечего. Имею в виду различные житейские разбор-
ки. Копаться в бумагах, читать ответы чиновников, 
каждый из которых приводит множество законов и 
постановлений. Но если циркуляров так много, то по-
чему они не работают?

«Стражник» – 
на дежурстве

С установлением тёплой 
погоды все системы, отвечаю-
щие за мониторинг и проведе-
ние противопожарной работы, 
приводятся в состояние готов-
ности. 

Новым элементом этой си-
стемы в Воронежском запо-
веднике является использо-
вание автожира. Летательный 
аппарат прошёл все необхо-
димые регистрационные про-
цедуры, получил собственное 
имя «Стражник» и готов к 
постоянной работе, сообщает 
сайт учреждения. Первый в 
системе Минприроды России 
гироплан уже заступил на 
дежурство. В первый погожий 
день апреля был произведён 
облёт территории заповедни-
ка. Производился визуальный 
осмотр некоторых объектов, 
а также была сделана фото-
съёмка. Кстати, сразу же был 
обнаружен пал травы.

Волонтёры придут 
к ветеранам

На портал Федерального 
проекта «Новые лица» по-
ступила инициатива из Воро-
нежской области о создании 
на территории Ольховатского 
района штаба «Волонтёры 
Победы».

 Её автор – участница про-
екта «Новые лица» Юлия Гри-
банова. Проект деятельности 
штаба включает несколько эта-
пов. В марте завершился под-
готовительный. Второй, основ-
ной, этап, который продлится 
с апреля по май нынешнего 
года, предусматривает уход за 
памятниками и братскими мо-
гилами, посещение ветеранов 
на дому и уход за ними, орга-
низацию и проведение цикла 
патриотических акций. На за-
ключительном этапе проекта 
будут созданы фотоальбомы 
в одноименных группах со-
циальной сети «ВКонтакте» 
с подробным отчётом о про-
ведённых акциях.  

Анатолий ХрУСтАЛёВ.
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Этой работой и этими экспериментами заинтересо-
вался и директор Всероссийского института зерновых 
культур, член-корреспондент Российской Академии 
наук Андрей Алабушев. И в один из недавних дней 
вместе со своим заместителем Валентиной Кириченко 
и заведующим лабораторией Владимиром Бескровным 
тоже пожаловал в «Павловскую ниву».

– Я воочию увидел то, о чем наши сотрудники, 
бывавшие здесь, мне не раз рассказывали, – в беседе с 
журналистом «Коммуны» отметил Андрей Васильевич. 
– Общей культуре производства, опытнической работе 
могу дать самую высокую оценку. Равно как и матери-
альной базе семеноводства. К моему стыду, построенные 
здесь ЗАВы даже лучше, чем у нас в институте. 

Столь же ярко впечатлила гостей и система защиты 
растений, которую используют в «Павловской ниве». 
Причём важно то, что эту систему в Агрофирме ни от кого 
не таят и охотно готовы ею поделиться. Вот и ученые из 
Зернограда тоже решили взять её на вооружение. 

Растят в «Павловской ниве» и своих академиков. В 
частности, директор Агрофирмы по производству Вя-
чеслав Шевченко и руководитель СХП «Сергеевское» 
Сергей Дудченко завершают работу над кандидатскими 
диссертациями.

Теперь у «Павловской нивы» и Всероссийского ин-
ститута новые горизонты сотрудничества. Так, институт 
будет поставлять Агрофирме образцы новых сортов ози-
мой пшеницы и ячменя для экологических испытаний, 
что в переводе на понятный язык означает испытания в 
конкретных климатических условиях. Задача – выбрать 
те сорта, которые по сравнению с нынешними могут дать 
значительную прибавку урожайности.

Подобное перераспределение усилий окажет не-
малую пользу самим селекционерам. Ведь сегодня, 
вынужденные заниматься обычным семеноводством, 
они отвлекают и силы, и средства, а в первую очередь 
научный потенциал от своего исконного назначения 
– фундаментальных исследований, создания новых, 
конкурентоспособных сортов и гибридов.

Ну а в главном выигрыше, убежден Иван Савченко, 
окажутся прежде всего аграрии региона. Им будет проще 
и понятнее ориентироваться в последних достижениях 
селекционеров, к тому же заметно сократится время 
продвижения нового сорта от академической делянки до 
воронежского поля. А это – надежный путь к высокой 
урожайности. А заодно – к социальному благополучию 
наших сел.

Академические  
горизонты  
«Павловской нивы»

В лагерях Воронежской области отдохнут 75,2 тысячи 
ребят. Количественный охват детей летним отдыхом 
останется на уровне 2015 года. Из областного бюджета на 
финансирование детской оздоровительной кампании вы-
делят 617,4 миллиона рублей, из муниципальных – около 
47 миллионов рублей. Как следует из сообщения пресс-
службы областного правительства, об этом речь шла на 
совещании в режиме видеоконференции губернатора 
Алексея Гордеева с главами районных администраций и 
городских округов. 

Помимо отдыха на территории региона, планируется 
отправлять детей и за его пределы. В 2016 году Воронеж-
ской области выделены путёвки в детские центры «Ар-
тек», «Орлёнок», «Смена». Региональным департаментом 
соцзащиты организована работа по подготовке девяти 
заездов в детский оздоровительный центр «Воронеж» в 
Ялте. Всего за пределы региона планируется направить 
765 детей. Как сообщил врио начальника ГУ МЧС по 
Воронежской области Михаил Гусев, воронежские спаса-
тели запланировали проверку пожарной безопасности в 
детских оздоровительных лагерях, подверженных угрозе 
природных пожаров. Главным управлением специально 
подготовлены тематические конструкторы для развития 
детей из серии «Детская безопасность», которыми будут 
снабжены в равных долях как детские оздоровительные 
лагеря, так и учреждения с дневным пребыванием детей. 
Кроме того, спасатели совместно с Управлением образо-
вания и молодёжной политики администрации город-
ского округа город Воронеж подготовлено Положение о 
проведении конкурса рисунков «Мы за безопасность!» в 
детских оздоровительных лагерях дневного пребывания 
с целью формирования у подрастающего поколения 
культуры безопасного поведения, активной жизненной 
позиции в вопросах обеспечения безопасности. 

Руководитель Управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека по Воронежской области Игорь Механ-
тьев добавил, что в лагерях планируется обследование 
персонала пищеблоков на вирусные кишечные инфекции 
(рота-, норо-, астровирусы). Гигиенической подготовкой 
и аттестацией охватят восемь тысяч должностных лиц. 

Губернатор Алексей Гордеев подчеркнул, что все 
мероприятия, связанные с летней оздоровительной кам-
панией детей и подростков, «должны быть выполнены в 
полной мере». 

– Задача ежегодная, достаточно понятная, но бюджет-
ный рубль стал дороже, и нам нужно на те же средства 
выполнять объёмы не меньше прошлогодних, – сказал 
глава региона. 

Для отдыха ребят
На финансирование детской оздоровительной кам-
пании в Воронежской области планируют направить 
из региональной казны более 600 млн. рублей.

В ходе встречи, в частности, обсуждалось участие 
Воронежской области в конкурсном отборе госпро-
грамм, которые направлены на создание новых школь-
ных мест. От нашего региона уже подана заявка на 
возведение пристройки к зданию МКОУ СОШ №1 в 
Лисках. Как отметил губернатор Алексей Гордеев, ввод 
в эксплуатацию данного объекта будет способствовать 
качественной реализации федеральных государствен-
ных образовательных стандартов и позволит ликвиди-
ровать в районе обучение во вторую смену. 

Достигнута договоренность и о том, что после того, 
как заявка региона пройдёт все конкурсные процедуры, 
Воронежской области будут выделены средства, необ-
ходимые для  строительства. Новый объект обойдётся 
в 300 миллионов рублей. Ожидается, что пристройку 
к школе должны ввести в эксплуатацию не позднее  
1 декабря 2016 года. 

Валентин ПетрОВ.

По конкурсному  отбору
В Лисках Воронежской области появится пристрой-
ка к школе на 700 мест. Об этом стало известно 
после встречи губернатора Алексея Гордеева с 
заместителем председателя  Правительства рФ 
Ольгой Голодец. 
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В результате недавних тер-
актов в Брюсселе 31 человек 
погиб, пострадали около 300. 
В ноябре серия взрывов в Па-
риже привела к гибели 130 
мирных жителей. Инциденты 
стали крупнейшими терактами 
в истории обеих стран. 

Российским спецслужбам 
пока удается предотвращать 
трагедии, а вот египетские 
коллеги не смогли, и после 
вылета из Шарм-эль-Шейха 
31 октября 2015 года россий-
ский А321 взорвался в небе 

над Синаем – погибли все 
224 человека на борту. Глава 
«справороссов» считает, что 
от возрастающей террористи-
ческой угрозы на сегодня не 
застрахован никто. А для более 
эффективной борьбы с ней 
нужно ужесточать наказание 
для преступников. 

– Террористы не признают 
базовых человеческих цен-
ностей, для них не значимы 
жизни людей. Цель исправ-
ления таких преступников, 
вероятно, не может быть до-
стигнута, – говорит глава «СР» 
Сергей Миронов. – Поэтому 

наказание для них должно быть 
адекватным степени опасности 
совершенных деяний и слу-
жить профилактике подобных 
преступлений в будущем. 

Впервые о необходимости 
введения смертной казни для 
террористов лидер «СР» за-
явил в ноябре, когда после 
катастрофы с А321 и терактов в 
Париже проходило экстренное 
заседание российского парла-
мента. Соответствующий закон 
«справороссов» был направлен 
на отзыв в Верховный суд и 
правительство, а на днях внесен 
в Госдуму. Инициатива пред-
усматривает смертную казнь 
в виде исключительной меры 
наказания за террористиче-
ские преступления, повлекшие 
смерть двух и более лиц. Выс-
шая мера может применяться 
не только к непосредственным 
организаторам терактов, но 

и к их пособникам. Это по-
ложение закона в большей 
мере послужит профилактике 
терроризма.

Напомним, что на сегодня 
смертная казнь в России от-
менена – последний раз она 
применялась в 1996-м. Однако 
прошлогодний опрос Фонда 
«Общественное мнение» пока-
зал, что 55 процентов россиян 
считают смертную казнь до-
пустимой мерой наказания в 
отношении террористов. 

– Как сказал великий писа-
тель Ромен Роллан, «жалость 
к палачам становится жесто-
костью к их жертвам», – про-
цитировал Сергей Миронов. 
– Организаторы терактов и их 
пособники заслуживают само-
го сурового наказания, вплоть 
до физического уничтожения 
преступников!
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Вплоть до исключительной меры

Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов:  
«Наказание террористам должно быть самым суровым, 

вплоть до исключительной меры».

Террористическая угроза в мире растёт, доказатель-
ство тому – многочисленные жертвы все новых тер-
актов. Председатель партии «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов считает, что в России необходимо 
ужесточать уголовное наказание для террористов и 
их пособников, – вплоть до смертной казни. 



Нынешние рыночные отно-
шения развернули уклад 

российской жизни на 180 гра-
дусов: парткомы исчезли, то-
варищеские суды упразднены, 
профсоюзы превратились в 
чисто декоративные орга-
ны. Теперь судебная система 
разбирает все конфликтные 
ситуации. В прошлом году 
в судах РФ рассмотрено на 
14 процентов больше дел, 
чем в 2014 году. Жилищно-
коммунальных дел стало боль-
ше наполовину, число земель-
ных споров увеличилось на 
40 процентов. Немалую долю 
среди них занимают склоч-
ные дела сельских жителей, 
которые бегут в суд букваль-
но из-за потери двух-трёх 
квадратных метров пашни. За 
прошлые годы работы в СМИ 
не помню случаев, чтобы, схва-
тив оглоблю, сосед бросался 
на соседа, готовый убить его 
за клочок земли. Потом писал 
письма в газету и нёс иск в 
суд, отстаивая свои права. 
Четверть века назад подобных 
дикостей в помине не было, 
нынче это едва ли не обычное 
дело. Постоянное разглаголь-
ствование о правах человека 
способствует, на мой взгляд, 
лишь отчуждению граждан. Об 
их обязанностях при этом, как 
правило, забывается. 

На недавно прошедшем 
годовом собрании судей Воро-
нежской области были озвуче-
ны интересные цифры. В 2015 
году в суды региона поступило 
196657 гражданских дел, в то 
время как в 2005 году, напри-
мер, их было 87909. Добавим 
к этой массе гражданских раз-
бирательств 11544 уголовных 
дела, поступивших в прошлом 
году. В 2014-м их оказалось 
на 694 меньше. И весь этот 
вал должны принять на себя 
399 судей, число которых за 
прошедшие десять лет не уве-
личилось. Желающие могут 
посчитать, сколько дел еже-
годно должен проанализиро-

вать и вынести свой вердикт 
среднестатистический человек 
в мантии. Служебная нагрузка 
на него возрастает с каждым 
годом, при этом никто не мо-
жет сказать: до каких пор без 
ущерба для здоровья она может 
увеличиваться? 

Сегодня многие судьи, за-
крывая в конце рабочего дня 
свои кабинеты, берут в порт-
фели папки с судебными до-
кументами и дома до глубокой 
ночи изучают их, размышляя 
над коллизиями того или иного 
дела. Потому что у каждого из 
них есть срок рассмотрения, ко-
торый отслеживают не только 
руководители районных судов, 
но и сам председатель област-
ного суда Виталий Богомолов. 
Залежавшиеся в сейфах дела 
он называет «бородатыми» и 
лет десять уже ведёт с ними 
бескомпромиссную борьбу. 
Успехи налицо: в прошлом 
году с нарушением сроков было 
рассмотрено всего 0,4 процента 
гражданских дел, а что касается 
уголовных, то их оказалось 
всего шесть. Результат – один 
из лучших в судейском со-
обществе страны, но Виталий 
Богомолов на прошедшем годо-
вом собрании вновь напомнил: 
«Настоятельно прошу довести 
до сведения всех судей, что в 
нашей практике уголовных дел, 
рассмотренных с нарушения-
ми сроков, вообще не должно 
быть». 

Конечно, затягивание про-
цессов зависит не только 

от судей – нередко оно от 
неповоротливости полиции 
или адвокатских ухищрений. 
Давать принципиальную оцен-
ку подобному судьи могут, 
однако чаще предпочитают 
не ссориться с «соседями». А 
председатель областного суда 
смотрит на дело по-другому: 
он не хочет, чтобы обвиняе-
мый (но ведь не осуждённый!) 
проводил лишние месяцы за 
решёткой СИЗО. 

Объективность и беспри-
страстность в рассмотрении 
дел должны соблюдаться не-

укоснительно – об этом тоже 
говорилось на совещании. 
«Нельзя давать ни малейшего 
повода полагать, что вердикт 
вынесен в угоду чьим-либо 
интересам. Около половины 
респондентов, например, в ходе 
опроса общественного мнения 
выражают недоверие судам. 
Это тревожная цифра», – от-
метил Виталий Богомолов. 

Безусловно, сделаем скидку 
на то, что в этой цифре есть 
мнения проигравших участни-
ков судебных противостояний, 
есть и тех, кто сам в суде не 
бывает, а информацию о его 
работе получает от случайных 
собеседников или черпает из 
телешоу, которых развелось 
нынче множество. Но ведь не 
редки случаи, когда не только 
один человек, но вся группа 
участников того или иного про-
цесса обращается с жалобами 
в кассационную инстанцию, 
потом в президиум областного 
суда, в Верховный суд, но нигде 
не находит поддержки. И когда 
жалоба уходит в Европейский 
суд, то существуют основания 
полагать, что судебный вердикт 
был действительно вынесен в 
угоду интересам каких-то «со-
лидных людей». 

И ещё один штрих обозна-
чил в докладе председатель 
областного суда. Два месяца 
назад газета «Коммуна» опу-
бликовала статью «Кто нынче 
в судейских мантиях?» В ней 
рассказывалось о пренебрежи-
тельном отношении некоторых 
людей в мантиях к участникам 
судебных процессов. Кое-кто 
из председателей районных 
судов весьма нервно воспринял 
критику в адрес своих подчи-
нённых: журналист, мол, подо-
рвал авторитет суда. Однако 
докладчик спокойно и чётко 
высказал своё мнение: «У судьи 
есть право выносить вердикт в 
соответствии с законом, но у 
него нет права проявлять при 
этом хамство, чванливость, 
пренебрежительное отноше-
ние к участникам процесса. И 
если подобное проявляется, 
если судья забыл Кодекс су-
дейской этики, то он должен 
быть наказан, а в иных слу-
чаях, быть может, следует и 
избавляться от таких коллег». 
Отреагировал на ситуацию и 
председатель квалификацион-
ной коллегии судей Воронеж-
ской области Виктор Харют-
кин, сообщивший «Коммуне», 
что публикации журналиста 
внимательно изучены и «фак-
ты, приведённые в статьях 
«Коммуны», будут учтены 
квалификационной коллегией 
при проведении очередной 
аттестации судей». С такой 

реакцией на критику нельзя 
не согласиться. 

Следует заметить, что в бли-
жайшие месяцы не только 

воронежское, но и всё россий-
ское судейское сообщество 
ждёт ещё более сложная работа. 
Наряду с отправлением право-
судия люди в мантиях долж-
ны будут начать выполнение 
требований Президента Вла-
димира Путина, связанных с 
реорганизацией института при-
сяжных заседателей. Впервые 
мысль об этом была высказана 
на его встрече с членами Совета 
по правам человека в декабре 
2014 года. Потом – через год в 
Послании Федеральному Со-
бранию. И, наконец, в феврале 
нынешнего года на совещании 
председателей региональных 
судов России. Тот факт, что 
идея сокращения числа при-
сяжных и формирование кол-
легий присяжных в районных 
судах трижды прозвучала из 
уст Президента РФ, свидетель-
ствует о том, что вопрос решён, 
Госдума РФ обязана его утвер-
дить, и дальнейшие дискуссии 
бесполезны. Всё так!

Но для непосвящённых пре-
зидентская инициатива стала 
неожиданностью, поэтому есть 
смысл сказать несколько слов 
на эту тему. Реформа предпо-
лагает два главных момента: 
сокращение числа присяжных 
с 12 до пяти-семи человек и 
судебные процессы с участием 
присяжных в районных судах. 
Уменьшение числа «народных 
судей» аргументируется до-
роговизной суда присяжных и 
сложностью в формировании 
коллегии из 12 человек, поэто-
му Владимир Путин пред-
ложил сократить число при-
сяжных до пяти-семи человек. 
Заместитель председателя 
Верховного суда РФ Владимир 
Давыдов ратует за сокращение 
до семи человек «при условии, 
что все вопросы присяжные 
разрешают совместно с судьёй-
профессионалом». То есть этот 
наставник должен консульти-
ровать «народных судей» по 
вопросам права. Подразумева-
ется, что такие судьи могут вы-
носить больше оправдательных 
приговоров, и это оправдает 
ожидания общества. Хотя объ-
ективных исследований на этот 
счёт не проводилось.

Закон гласит, что для при-
знания вины подсудимого 
необходимо больше половины 
голосов коллегии присяжных, 
для оправдания – половина. То 
есть при пяти присяжных и для 
признания вины, и для оправ-
дания нужно по три голоса. Но 
три, по сути, та же коллегия из 
трёх судей-профессионалов, 

которые рассматривают дела по 
определённым статьям УК РФ 
в первой инстанции или в апел-
ляции вышестоящих судов. 

Вспомним, что тройка из 
судьи и двух представителей на-
рода существовала в советских 
судах. Во время процесса пред-
ставители молча сидели сбоку 
от судьи и лишь согласно кива-
ли головами в знак одобрения 
любого сказанного им слова. 
Таких заседателей остроумно 
назвали «кивалами». Значит, 
в недалёком будущем при чис-
ленности коллегии присяжных 
в пять человек судьбу обвиняе-
мого вновь смогут решать трое 
присяжных «кивал», и таким 
образом суд с их участием пре-
вратится просто в профанацию. 
Хотя дело даже не в том, что три 
голоса присяжных будут решать 
судьбу обвиняемого. Главное, 
что на пятерых «народных 
судей» повлиять проще, чем на 
двенадцать. А «влиять» у нас 
могут многие. 

И уж если зашёл откро-
венный разговор, то давайте 
признаемся, что решения, вы-
несенные шоферами, слесаря-
ми, ткачихами и парикмахер-
шами, опираются на их личные 
предпочтения, симпатии и 
антипатии. В чём здесь польза 
для общества? «Я не знаю ни 
одного научного обоснова-
ния, – сказала мне судья с 
многолетним стажем работы, 
– которое бы подтверждало, 
что вердикт присяжных повы-
шает эффективность судебной 
системы, что в конечном итоге 
он оказывается более спра-
ведливым, чем приговор, под 
которым стоит моя подпись». 
Мне понятно недоумение про-
фессионала высокого класса. 
Почему мы пеняем судьям за 
то, что они выносят суровые 
приговоры, и ставим им в при-
мер милосердие присяжных, 
готовых объявить невинным 
страдальцем даже бандита? 

Говорят, что коллегии при-
сяжных формируются очень 

сложно. Жизнь показывает: 
сегодня действительно проис-
ходит так. До 2000 года колле-
гии формировались без особых 
затруднений. Нынче ситуация 
в корне изменилась. Мособлсуд 
опубликовал, например, такие 
данные. В октябре 2014 года 
москвичам отправили 27692 
предложения с просьбой при- 
ехать в суд и пройти отбор в кол-
легию присяжных. Явились на 
собеседования… 124 человека. 
Из них смогли сформировать 
две коллегии по 14 человек. Че-
рез три месяца отправили уже 
34600 приглашений, явились 
104 человека, но качественный 
уровень их оказался таков, что 

думающих людей не удалось 
набрать даже на одну коллегию. 
И это в Москве – культурной 
столице, жители которой горят 
желанием искоренить преступ-
ность. Заметим, в миллионных 
городах большинство людей 
не знают друг друга, и никто 
ни от какого не зависит. А 
вот кто из сельчан рискнёт 
«пойти в судьи», если жители 
района связаны между собой 
не только знакомствами, но 
переплетениями родственных 
и экономических отношений? 
Вряд ли доярка Марья Сидоро-
ва захочет судить механизатора 
Ивана Петрова, оказавшегося 
на скамье подсудимых «просто 
по пьянке». 

Сегодня в обычных район-
ных судах отсутствуют при-
сяжные заседатели. Они рас-
сматривают дела в областных 
и Верховном суде РФ. Выносят 
вердикты по уголовным делам 
об убийствах с отягчающими 
обстоятельствами, похищениях 
людей, бандитизме и террориз-
ме, незаконном производстве 
наркотиков в особо крупном 
размере. Обвиняемый имеет 
право на суд присяжных, если 
ему грозит наказание в виде по-
жизненного лишения свободы. 
Судьи из народа собираются 
только по его ходатайству. На 
удивление число таких хода-
тайств невелико. В 2015 году, 
например, Воронежский об-
ластной суд провёл с участием 
присяжных заседателей только 
два процесса. 

Поскольку в прошлом году 
ряд дел по тяжким уголов-
ным статьям предали в ком-
петенцию районных судов, 
то теперь и они будут иметь 
право собирать коллегии при-
сяжных заседателей. В связи 
с этим возникает несколько 
серьёзных организационных 
вопросов. Где проводить такие 
многолюдные процессы, если 
подавляющее большинство 
районных судов занимают 
сегодня тесные приспособлен-
ные помещения? Для работы с 
присяжными нужны отдельные 
сотрудники судов и дополни-
тельное финансирование. Во 
что это выльется по России и 
где брать миллиарды рублей, 
если сегодня государство вы-
нуждено сокращать бюджеты 
образования и здравоохране-
ния? И, наконец, последнее. 
По статистике каждый третий 
оправдательный приговор, вы-
несенный судом присяжных, 
впоследствии по разным при-
чинам отменяется. 

«Овчинка выделки не сто-
ит», – гласит народная посло-
вица. Может быть, есть смысл 
прислушаться к ней?

Принесут ли «кивалы» пользу суду? 
Размышления публициста | Суд должен быть правым, скорым и справедливым. Насколько усилятся эти качества при грядущих 
поправках в существующие законы? 
Много лет назад, ещё в советские времена, в очер-
ках известного журналиста-международника Мэлора 
Стуруа, писавшего об американском образе жизни, 
прочитал любопытное наблюдение: «Американцы 
любят судиться». Фраза запомнилась, вероятно, по-
тому, что полностью противоречила нашей действи-
тельности. Советские люди за семь вёрст обходили 
суд, избегая любого контакта с ним. Конфликтные 
гражданские дела улаживались в партийных коми-
тетах, на профсоюзных собраниях и товарищеских 
судах. Уголовные дела, связанные с убийством или 
крупным воровством, чаще всего не вызывали боль-
шого интереса в обществе, поскольку мораль того 
времени однозначно осуждала «тёмные пятна капи-
талистического прошлого». 

Борис ВАУЛИН

выбОры-2016
Тележурналист идёт  
на выборы
Известный российский тележур-
налист Евгений Ревенко примет 
участие в процедуре предвари-
тельного голосования.

Заместитель генерального директора 
ВГТРК, известный российский теле-
журналист Евгений Ревенко в субботу,  
9 апреля, представил необходимый пере-
чень документов в Воронежский ре-
гиональный организационный комитет 
партии «Единая Россия» по проведению 
предварительного голосования по опреде-
лению кандидатур для последующего 
выдвижения кандидатами в депутаты 
Государственной Думы седьмого созыва. К 
слову, срок подачи заявлений закончился 
в воскресенье, 10 апреля. 

Как сообщил секретарь регионально-
го отделения партии «Единая Россия», 
председатель Воронежской областной 
думы Владимир Нетёсов, утвердить канди-
датуры новых участников избирательного 

марафона должны на ближайшем заседа-
нии оргкомитета. 

Всего по состоянию на 9 апреля при-
нято 43 заявления от желающих принять 
участие в предварительном голосовании. 
Окончательный список должен быть 
сформирован до 15 апреля и представлен 
в федеральный оргкомитет. 

Напомним, 22 мая состоится Единый 
день голосования. В Воронежской обла-
сти будет открыто 338 счетных участков, 
которые сможет посетить любой житель 
региона, обладающий избирательным 
правом.

Алексей ПЕТРов.

Большинство голосов – 
партии власти
в Таловском районе в воскресе-
нье состоялись дополнительные 
выборы депутатов органов мест-
ного самоуправления. Убедитель-
ную победу на них одержали пред-
ставители «Единой России».

Выборы депутатов органов местного 
самоуправления вновь образованных 
муниципальных образований Таловского 
муниципального района первого созыва и 
довыборы депутата Совета народных депу-
татов Таловского муниципального района 
Воронежской области пятого созыва прош-
ли в воскресенье, 10 апреля. Партия «Еди-
ная Россия» выдвинула своих кандидатов 
на все замещаемые мандаты – 93.

Участие в голосовании приняли более 
50 процентов от включенных в списки 
избирателей. Большинство голосов изби-
рателей – 82 процента – получили пред-
ставители партии «Единая Россия».

Как отметил секретарь регионального 
отделения «Единой России», член Генсовета 
партии, председатель Воронежской област-
ной думы Владимир Нетёсов, для «Единой 
России» каждая избирательная кампания 
является важной. «Это время сверить часы 
со своими избирателями, отчитаться о про-
деланной работе, получить наказы и присту-
пить к их исполнению», – подчеркнул лидер 
воронежских «единороссов».

Геннадий СМИРнов.

плАтОНОвсКий ФестивАль

Виталий ЧЕРНИкОВ

– Это одна из важнейших и интереснейших состав-
ляющих нашего многожанрового форума искусств, – 
подчеркнул его художественный руководитель Михаил 
Бычков на пресс-конференции в воронежском Доме 
журналистов. – Для меня важно, что одна из её тем – 
платоновская эпоха. В выставочной программе в той 
или иной мере присутствуют современники Андрея 
Платонова. Прошлогодняя выставка Павла Филонова 
была очень ярким свидетельством этому. 

И вот 2 июня в музее имени И.Н.Крамского откроет-
ся выставка «Петроградский авангард 1915-1925 годов»; 
на ней будут представлены живопись и графика из со-
брания Государственного Русского музея. Воронежцы 
увидят более ста творений таких живописцев, как Лев 
Бруни, Казимир Малевич, Владимир Татлин, Николай 
Тырса, Натан Альтман и другие. Они входили в кружок, 
который собирался в квартире №5, находившейся в 
здании Академии художеств мастерской Льва Бруни. 
Воронежцы увидят часть большой выставки, которая 
в Русском музее откроется осенью. 

– С началом Первой мировой войны Петербург 
превратился в Петроград, – напомнил журналистам 
Михаил Бычков. – И люди резко почувствовали прилив 
национального самосознания, отказались от каких-то 
внешних признаков европейскости… А потом Петроград 
стал революционным. 

Художников и поэтов объединяло в квартире №5 
«своеобразное отрицание футуризма», который к на-
чалу войны перестал быть «пощёчиной общественному 
вкусу» и добился коммерческого успеха. Эти мастера 
шли от обратного, отказавшись от эпатирования бур-
жуа. 

Фестиваль продолжит знакомство воронежцев с 
различными формами и течениями современного ис-
кусства. Так, 4 июня в музее имени И.Н.Крамского 
откроется персональная выставка «Когда я вырасту» 
Владимира Дубосарского. Центром экспозиции станет 
серия, основанная на интерпретации иллюстраций 
советского художника Владимира Конашевича. Здесь 
же будут представлены и ранние, конца 1980-х, работы 
патриарха современного искусства: 

– Отчасти в них есть перекличка с так называемым 
«суровым стилем», который был популярен в советском 
станковом искусстве. И в этом есть, как ни странно, 
платоновская нота, – отметил художественный руко-
водитель фестиваля. 

В зале на Кирова пройдёт выставка «Театр Таирова и 
Коонен»: экспонатами её станут эскизы костюмов и де-
кораций, реконструкции костюмов, макеты спектаклей, 
афиши и фотографии Московского Камерного театра 
из собрания театрального музея имени А.А.Бахрушина. 
Для Бычкова, театр которого тоже называется Камер-
ным, имя реформатора сцены Александра Таирова, 
конечно, звучит по-особенному. С Таировым сотруд-
ничали выдающиеся художники – Александра Эстер, 
Павел Кузнецов, братья Владимир и Георгий Стенбер-
ги. Работы некоторых из них можно было увидеть на 
прежних фестивальных выставках. 

– Театр Таирова располагался в здании, где ныне 
работает Московский драматический театр имени 
А.С.Пушкина. Практически вплотную здесь же, на 
Тверском бульваре, находится двор Литературного ин-
ститута, где после войны жил Андрей Платонов. Рядом 
висят мемориальные доски, посвящённые Платонову, 
Мандельштаму, а неподалёку жили Таиров и Коонен, 
– отметил Михаил Бычков. 

Приятной новостью для тех, кто следит за историей 
фестиваля, стало сообщение о том, что в июне возоб-
новит работу арт-центр «Коммуна». Здание могло быть 
снесено ещё прошлым летом – к счастью, пока этого не 
произошло. 

– Жаль, что всё, что было там сделано в прошлом 
году, оказалось разрушено, – вздыхает худрук фести-
валя. – Придётся снова вкладывать средства, чтобы 
в здании появилось электричество, экспозиционное 
оборудование, звук, элементарные удобства… Это 
важное место, и в дни фестиваля здесь пройдут многие 
мероприятия, в том числе и выставки. 

«Незавершённый Эйзенштейн» – одна из них. Про-
ект подготовлен совместно с Эйзенштейн-центром при 
поддержке Российского государственного архива ли-
тературы и искусства. Состоит выставка из 300 кадров 
незаконченного фильма «Да здравствует Мексика!», 
40 фотографий рабочих моментов и 16 рисунков ре-
жиссёра. В дни работы Платоновфеста любители кино 
увидят две монтажные версии картины. Первую сделал 
соратник Сергея Эйзенштейна, режиссёр Григорий 
Александров, когда отснятый материал, хранившийся 
в США полвека, попал в СССР. Автор второй, датиро-
ванной 1998 годом, – режиссёр и историк кино Олег 
Ковалов. 

«Практики взросления» – так названа «тотальная 
инсталляция», созданная театральным художником 
Александром Шишкиным-Хокусаем. Она состоит из 
множества фигур, сделанных из фанеры и расписанных 
вручную. «Сюжет инсталляции показывает ритуаль-
ность передачи знаний – урок похож на мессу», – со-
общает пресс-релиз. По соседству разместится видеоин-
сталляция группы AES+F Inverso Mundus («Перевёрну-
тый мир»). Источником вдохновения для художников 
стали темы позднего Средневековья и Возрождения, 
перенесённые в нашу современность. Перевёрнутый 
мир стал популярной темой в европейском искусстве 
переходного времени, когда архаическая система цен-
ностей под натиском новых знаний о мироустройстве 
начала ломаться. На гравюрах свинья потрошила мяс-
ника, нищий подавал милостыню богачу, мужчина и 
женщина менялись костюмами и ролями. К этой теме 
обращались и народные художники, и Иероним Босх, 
и Франсиско Гойя. Как выяснилось в последние годы, 
в XXI веке она, как ни странно, снова актуальна. 

Журналисты узнали, что программа фестиваля 
пополнится оперным спектаклем. Оперой абсурда 
«Крокодил-обманщик / Дидона и Эней» по мотивам 
оперы Генри Пёрселла Платоновфест будет закрывать-
ся 14 июня. Музыкальной основой в этой постановке 
является игра джазовых музыкантов, а певцы могут 
переходить от оперного пения к драматическим диа-
логам и актёрской импровизации. Постановку театра 
«Буфф дю Нор», получившую известность благодаря 
работавшему здесь с 1976 по 2008 год выдающемуся 
режиссёру и теоретику театра Питеру Бруку, покажут 
на сцене театра оперы и балета. 

Также стало известно, что участники программы 
«Музыка мира в Белом Колодце» рэпер из Нью-Йорка 
Джо Дрисколл и виртуоз игры на национальном аф-
риканском инструменте коре из Гвинеи Сейку Кояте 
выступят 12 июня с дополнительным совместным кон-
цертом в парке «Алые паруса». Скорее всего, программа 
будет несколько отличаться от той, что любители со-
временной музыки услышат в Белом Колодце. 

Таиров и Эйзенштейн 
в перевёрнутом мире
Обнародована выставочная программа 
культурного форума

вести

ТоСы дороги построят
В Острогожском районе создано 25 органов территори-

ального общественного самоуправления. 
В нынешнем году ими разработано два десятка проектов. 

Общественники намерены заняться строительством и ремон-
том дорог, детских и спортивных площадок, тротуаров, водо-
проводных сетей, благоустройством территорий в городе и в 
сёлах. Лучшие из них будут заявлены на участие в областном 
конкурсе социально значимых проектов, который проводит 
Ассоциация совета муниципальных образований Воронеж-
ской области. 

Анастасия воРонИнА.

Деловая игра для подростков
В Центральном районе Воронежа на базе средней школы 

№ 5 им. К.П. Феоктистова прошла деловая игра для молодых 
людей, попавших в трудную жизненную ситуацию. 

В ней приняли участие более 100 школьников образова-
тельных учреждений Центрального района в возрасте от 14 до 
18 лет. Цель акции – профилактика экстремизма и сплочение 
учащихся. Главными модераторами в деловой игре стали 
студенты Воронежского государственного педагогического 
университета.

Анатолий КРУГЛов.
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Седьмого апреля на 74-м году жизни скончалась 

Надежда Ивановна 
ОрОбИНская, 

бывший учитель математики Мухоудеровской средней школы.

Надежда Ивановна родилась 
в хуторе Бабичев Алексеевского 
района Белгородской области 
9 августа 1942 года. Закон-
чив среднюю школу, решила 
стать учителем. В 1963 году она 
успешно окончила Белгородский 
педагогический институт. Её тру-
довая биография связана с Му-
хоудеровской средней школой, 
в которой Надежда Ивановна 
проработала 37 лет – до самого 
выхода на заслуженный отдых.

Несколько лет Надежда Ива-
новна Оробинская была и дирек-
тором Мухоудеровской средней 
школы. Нет в селе семьи, член 
которой не являлся бы когда-то 
учеником Надежды Ивановны. 
Будучи классным руководите-
лем, она дала путевку в жизнь пяти выпускам. Прекраснейший, до-
брейший и творческий человек, увлекательный, требовательный и 
высокоэрудированный педагог. 

За добросовестный труд Надежда Ивановна была удостоена зва-
ния «Отличник народного просвещения», а в 1988 году награждена 
медалью «Ветеран труда».

Родные вспоминают о ней как о любящей и заботливой жене и 
матери, мудрой и внимательной свекрови, доброй и ласковой бабушке 
и прабабушке.

Коллектив Группы компаний «Агротех-Гарант» скорбит по поводу 
безвременной смерти Надежды Ивановны Оробинской и выражает 
искренние соболезнования её родным и близким.

открытое акционерное общество 
«ЦЧрГипроводхоз»

сообщает о проведении

Внеочередного оБЩего СоБрания аКЦионероВ
28 апреля 2016 года по адресу: г. Воронеж, ул. Газовая, 1а, в 12 час. 00 мин.

Регистрация акционеров с 11 час. 00 мин. до 11 час. 50 мин.

Повестка собрания:
1. Досрочное прекращение полномочий Генерального директора.
2. Избрание Генерального директора.

Ознакомление с информацией, подлежащей предоставлению, по адресу:
г. Воронеж, ул. газовая, д. 1а,  

вторник-пятница с 14 час. 00 мин. до 15 час. 00 мин.
На правах рекламы

Юрия Юрьевича
Башлыкова

поздравляем 
с днём рождения!

Желаем здоровья,  
благополучия,  

успехов во всем,  
оставаться таким же  

внимательным,  
уважительным,  

исполнительным.

Коллеги, друзья.

Валентина Иововна до ре-
волюции близка была к на-
родовольческим, позже – к 
эсеровским кругам. В Воронеж 
попала в 1892 году после ссыл-
ки в Тверь, лишённая права 
проживать в столицах. Её па-
мять сохранила для нас такие 
эпизоды жизни губернии, как 
холерная эпидемия 1892-1893 
годов, педагогическая дея-
тельность Николая Бунакова, 
открытие памятника Ивану 
Никитину, появление новых 
газет… Важное место в книге за-
нимают описания нравов про-
винциальной интеллигенции. 
Та, по словам автора, «делилась 
на оседлых и пришлых». Пер-
вые «в своё время принимали 
участие в революционном дви-
жении, претерпели всякие ре-
прессии – вплоть до крепости 
и ссылки в Сибирь, но теперь, 
что называется, «уходились», 

отошли в сторону и жили как 
все», став врачами, адвокатами, 
служащими и принимая актив-
ное участие во всех местных 
культурных начинаниях – под 
полицейским надзором. Вторая 
группа – те, кто только что поя-
вились в городе «или прямо из 
тюрьмы, или из мест столь и не 
столь отдалённых», понимая, 
что им в Воронеже не суждено 
задержаться надолго. 

Есть в книге и страницы, по-
свящённые литературе рубежа 
веков. Валентине Дмитриевой 
довелось общаться с Владими-
ром Короленко, Александром 
Серафимовичем, Максимом 
Горьким, Иваном Буниным. 
Впрочем, атмосферу Серебря-
ного века она воспринимала 
враждебно. Творчество модер-
нистов – поэтов, писателей, 
композиторов и художников, 
потомками осознаваемое как 
одна из ярчайших страниц 
русской культуры, как одно 

из немногих оправданий её 
двадцатого века, было чуждо 
писательнице. Она демонстри-
рует полное непонимание (и, 
главное, нежелание понимать) 
ныне вполне классического 
творения Велимира Хлебни-
кова, а в одном из мощнейших 
ранних стихов Владимира 
Маяковского находит лишь 
«непечатную ругань» да «за-
умь» (?!). Конечно, отчасти 
эта зашоренность (которую 
тот же Горький в себе преодо-
левал) объяснима «жизненным 
опытом» – для Дмитриевой, 
сформировавшейся на публи-
цистике Чернышевского да 
Писарева, даже в искусстве 
идеологическая составляющая 
(пусть и более симпатичная, 
чем большевистская) была 
важнее эстетической. 

Предложение опубликовать 
мемуары почти не имевшая 
возможности печататься при 
Советской власти писатель-
ница получила, по всей види-
мости, от бывших воронежцев 
Георгия Литвина-Молотова 
и Владимира Невского: пер-
вый возглавлял издательство 
«Молодая гвардия», второй 
курировал серию «Револю-
ционное движение России в 
мемуарах современников» – и, 
кстати, пару раз появляется 
на страницах «Так было» как 
представитель очередного по-
коления ссыльных.

Стоит поблагодарить на-
учного редактора книги Олега 
Ласунского за то, что в нынеш-
нем издании сохранены пре-
дисловие к первому изданию 
П.Анатольева и примечания, 
сделанные, очевидно, тем, кто 
готовил мемуары к печати в 
начале 1930-х. «Дух времени» 
это позволяет ощутить гораздо 
острее. 

Даже дав слово представи-
телю иной культуры, последнее 
слово государство оставляло за 
собой. В перестройку для того, 
чтобы напечатать запретные 
ранее произведения Набокова, 
Аверченко, Бунина, поначалу 
приходилось оправдываться: в 
годы НЭПа, дескать, печатали 
же тексты чуждых советскому 
человеку эмигрантов, вра-
гов нашего строя! Да, иногда 
случалось; но с цензурными 
купюрами и непременным 
«побиванием» недоступного 
для посадки автора цитатами 
из Маркса и Ленина. 

Не избегали подобной го-
ловомойки (в собственных 
книгах!) и вполне лояльные 
режиму авторы. 

Оскорбительное преди-
словие партийного деятеля 
Льва Каменева (по сути – 
идеологический приговор) к 
выпущенной в 1933 году книге 
воспоминаний Андрея Белого, 
как считали некоторые со-
временники, ускорило смерть 

великого писателя. Валентине 
Дмитриевой Литвин-Молотов 
и Невский, чувствуется, сим-
патизировали, потому на стра-
ницах книги явного глумления 
над автором и её идеалами 
читатель не найдёт. Зато ав-
тор редакционных примеча-
ний регулярно одёргивает 
мемуаристку – ведь её версия 
событий или характеристики 
современников, разумеется, не 
во всём совпадали с «генераль-
ной линией» по состоянию на 
1930 год. В 1931-м, впрочем, 
уже и это не помогло новой 
порции воспоминаний выйти 
в свет. 

То, что книга вышла именно 
сейчас, наверное, добавляет ей 
актуальности. Новые поколе-
ния неравнодушных к бедам 
Родины интеллигентов идут с 
голыми руками на Левиафана, 
а кто-то, решив, что борьба 
безнадёжна, пытается облаго-
родить пространство вокруг 
себя: обустраивает детскую 
площадку в захламлённом дво-
ре, пишет статьи – и надеется, 
что хотя бы эта попытка себя 
и близких из болота вытащить 
не будет напрасна. Узнает ли 
своих предтеч в дмитриев-
ских персонажах нынешний 
воронежский поэт, филолог, 
художник, не говоря о рядовых 
посетителях библиотек, верни-
сажей, лекций и театральных 
постановок? 

Жизнь с примечаниями
Судьба и книга | Четвёртый выпуск серии «Историко-литературные памятники воронежского края» знакомит 
нас с текстом, написанным в первой половине двадцатого века 

Виталий черниКоВ

Книгу воспоминаний писательницы Валентины Дми-
триевой (1859 – 1947) «Так было (Путь моей жизни)» 
Центр духовного возрождения Чернозёмного края 
выпустил под научной редакцией Олега Ласунского. 
Лишь первая часть мемуаров ранее публиковалась 
– случилось это в 1930 году; продолжению выйти 
в свет при жизни автора не было суждено. В Со-
ветском Союзе началось завинчивание гаек, и на 
книжных полках страны уже совсем не находилось 
места для описаний прошлого России, хоть в чём-то 
не совпадающих с «генеральной линией». 

ФУтбОЛ

Между руководством клуба 
и футболистами состоялся 
серьезный разговор и были 
намечены пути выхода из 
кризиса, после чего началась 
подготовка к очередному ка-
лендарному матчу. В случае 
поражения нашей команды 
в Новосибирске «Сибирь» 
обходила воронежцев в тур-
нирной таблице, а «Факел» 
опускался еще на одну строчку 
вниз. Но падения одного из 
лидеров в группу середняков 
не произошло. Встреча за-
вершилась вничью, и ее итог 
тренерами обеих команд был 
признан закономерным.

Тренерский штаб «Факела» 
принял решение насытить 
игроками среднюю линию и 
сыграть с одним форвардом. На 
острие атаки действовал Би-
рюков, а его напарник Касьян  
остался в запасе. Сибиряки 
сразу устремились вперед, 
но пропустили быстрый кон-
трудар: Гаракоев вывел на 

ударную позицию Бирюкова, 
однако голкипер «Сибири» 
Цыган в отчаянном броске 
сумел спасти свою команду от 
неминуемого гола. В середине 
первого тайма обрисовалось 
преимущество хозяев поля. 
Дважды на ударную позицию 
выходил Чадов, сначала гол-
кипер «Факела» Мельниченко 
продемонстрировал хорошую 
реакцию, а через пять ми-
нут форвард послал мяч чуть 
выше ворот.

Если первый тайм остался за 
«Сибирью», то во втором неко-
торым преимуществом владел 
уже «Факел». Правда, началась 
вторая половина встречи с атак 
сибиряков, и их форвард Жит-
нев дважды выходил на удар-
ную позицию, но Мельниченко 
сыграл безупречно. На 57-й ми-
нуте «Факел» провел разящую 
атаку и повел в счете. Начал ее 
Бурнаш, а продолжили Бирю-
ков и Альшин, который вывел 
на ударную позицию Рылова. 
Артур вошел в штрафную пло-
щадь и выстрелил в дальний 

угол. Мяч, ударившись о штан-
гу, влетел в сетку. Следующую 
атаку вполне мог результативно 
завершить Бирюков, но, остав-
шись без опеки, не сумел по-
пасть в открытый угол, нанося 
удар с 13 метров. Закрепить 
успех не удалось, как не удалось 
и сохранить преимущество в 
счете. За двадцать минут до 
финального свистка мяч попал 
в руку воронежскому защит-
нику Бекетову, пытавшемуся 
сблокировать удар соперника, 
и арбитр назначил пенальти в 
ворота «Факела». Мельниченко 
среагировал на выстрел Жит-
нева, но до мяча не дотянулся. 
Рисковать в оставшееся время 
никто из соперников не стал, 
и до опасных моментов дело 
больше не дошло.

Результаты других матчей 
30-го тура. «Балтика» (Ка-
лининград) – «Спартак-2» 
(Москва) 1:1, «Волга» (Ниж-
ний Новгород) – «Байкал» 
(Иркутск) 4:1, «Сокол» – 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
0:0, «СКА-Энергия» (Хаба-
ровск) – «Арсенал» (Тула) 0:1, 
«Луч-Энергия» (Владивосток) 
– «Тосно» (Ленинградская об-
ласть) 0:1, «Тюмень» (Тюмень) 
– «Томь» (Томск) 1:1, «Ени-
сей» (Красноярск) – «Газовик» 
(Оренбург) 0:1, «Волгарь» 
(Астрахань) – «Шинник» 
(Ярославль) 4:0, КАМАЗ (На-
бережные Челны) – «Торпедо» 
(Армавир) 1:1.

Покорить «Сибирь» не удалось
«Сибирь» (Новосибирск) – «Факел» (Воронеж) 1:1
Сразу после поражения «Факела» от «Волги» попол-
зли слухи о скорой отставке главного тренера Гусе-
ва и их подхватили некоторые неосведомлённые 
средства массовой информации. На деле же это 
оказалось очередной «уткой». На следующий день 
на учебно-тренировочной базе в посёлке Тенистый 
состоялось общее собрание команды, на котором 
присутствовали президент клуба Евгений Севергин 
и генеральный директор Ирина Петрова. 

максим СКВорЦоВ

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА
В гостях как дома

Баскетбольный клуб «Согдиана-
СКИФ» и в этом сезоне останется 
без наград. Это стало известно после 

того, как воронежцы не смогли пробиться 
в полуфинал. Шлагбаум на пути «скифов» 
поставили курские «Русичи». Четвертьфи-
нальные поединки проходили до двух побед. 
Первая игра в Курске принесла успех хозяевам 
паркета – 88:65. Таким образом, командам 
предстояло провести ещё два матча, но уже 
в Воронеже. Нужно отметить, что «Русичи» 
чувствовали себя в гостях как дома. Дело в 
том, что руководство курского клуба приняло 
решение выделить два бесплатных автобуса 
для болельщиков, которые очень отчаянно 
поддерживали свою команду. Наверняка это 
стало одной из составляющих для итоговой 
победы «Русичей».

Второй поединок завершился победой «Со-
гдианы» со счётом 102:79 (как и в предыдущей 
встрече, разница составила 23 очка). А третий, 
решающий, матч прошёл в упорной борьбе и 
завершился победой «Русичей» – 99:96. Теперь 
«Согдиану-СКИФ» ждёт участие в утешитель-
ном турнире за 5-е – 8-е места. 

«Россошь» в финале!
Как и в прошлом сезоне, фарм-клуб 
«Бурана» пробился в финал Молодёж-
ной хоккейной лиги! В полуфинальной 

серии до трёх побед россошанцам хватило 
всего трёх матчей, а ведь соперник был у них 
очень серьёзный – занявший второе место 
в регулярном первенстве ярославский клуб 
«Локо-Юниор». Две стартовые игры состоя-
лись в Россоши при аншлагах и завершились 
уверенными победами хозяев льда – 3:1 и 4:0. 
Третья игра серии в Ярославле прошла по 
другому сценарию. После двух периодов ярос-
лавцы вели в счёте – 2:0. Но в заключительном 
отрезке встречи подопечным Сергея Карого 
удалось перехватить инициативу и одержать 
волевую победу – 4:2.

Хоккейный клуб «Россошь» второй год 
подряд завоевал право на участие в финальной 
серии Кубка регионов. Соперником россошан-
цев будет «Горняк» из города Учалы. 

Погода внесла коррективы
Первый официальный матч нового 
сезона Кубка «Черноземья» должен 
был состояться в минувшую субботу, 

2 апреля, в Новой Усмани. Но в этот день свои 
коррективы внесла погода – из-за снега и силь-
ного ветра было принято решение перенести 

игру на среду. Матч между «Олимпиком» и ду-
блем «Факела» оказался богатым на события, но 
победителя не выявил. Изначально фаворитами 
поединка считались новоусманцы, но резерви-
сты флагмана воронежского футбола получили 
в подкрепление трёх игроков из «основы» – 
полузащитников Александра Дутова, Виктора 
Уана и нападающего Дмитрия Мичуренкова. 
Именно их немалая заслуга в том, что матч за-
вершился вничью. Счёт был открыт в середине 
первого тайма после точного удара Уана. Вскоре 
хозяева поля не только отыгрались, но и вышли 
вперёд. Однако сразу после перерыва Мичурен-
ков установил окончательный результат – 2:2. 
Теперь 9 апреля «Факел-М» на стадионе «Чай-
ка» сразится с нововоронежским «Атомом», а 
заключительный матч этого мини-турнира со-
стоится 16 апреля в городе атомщиков. Только 
после поединка «Атома» и «Олимпика» будет 
известно, какая одна из трёх команд получит 
путёвку в полуфинал. 

Каратэ – на олимпиаду!
34 медали, из которых – 11 золотых, 7 
серебряных и 16 бронзовых, завоевали 
воронежские спортсмены на первенстве 

Центрального федерального округа России по 
каратэ. Более четырёхсот каратистов из двенад-
цати регионов приехали в столицу Черноземья 
побороться за звание лучшего спортсмена и 
пройти отбор на главный российский старт – 
первенство страны по каратэ, которое состоится 
через месяц в Липецке. На татами спортивного 
комплекса «Центральный» своё мастерство 
продемонстрировали каратисты Воронежской, 
Липецкой, Орловской, Московской, Тульской, 
Брянской, Смоленской, Рязанской, Белгород-
ской, Тверской, Тамбовской и Ивановской 
областей. Главным девизом первенства стал 
лозунг «Каратэ – в Олимпийские игры-
2020»! Тем временем в спортивном комплексе 
СДЮСШОР №33 прошли соревнования 
межвузовской универсиады Воронежской об-
ласти по самбо, в которых приняли участие 87 
спортсменов из одиннадцати вузов. По итогам 
турнира в командном зачёте призовые места 
распределились следующим образом: ВГАСУ, 
ВИ МВД и ВГУ. 

Новости мини-футбола
В Астрахани прошёл чемпионат России 
по мини-футболу среди инвалидов 
по слуху. В соревнованиях приняли 

участие шестнадцать мужских команд. В по-
следний игровой день турнира были разыграны 
три комплекта наград. Отрадно отметить, что 
в поединке за третье место воронежцы со счё-
том 4:2 одолели команду Волгограда. Таким 
образом, сборная Воронежской области стала 
бронзовым призёром чемпионата!

В УСМ «Подмосковье» города Щёлково 
прошли решающие поединки Всероссийского 
финала XI сезона проекта «Мини-футбол – в 
школу». Команда девочек 2000-2001 годов 
рождения воронежской средней школы № 47 
завоевала бронзовые награды. А чуть ранее 
там же состоялся финал возрастной категории 
2002-03 годов рождения, на котором коллектив 
СОШ № 47 занял пятое место. 

В воронежском спорткомплексе «Цен-
тральный» в дни весенних школьных каникул 
прошёл традиционный турнир, посвящённый 
памяти легендарного футболиста «Труда», а 
впоследствии директора СДЮСШОР «Факел» 
Юрия Короткова. В соревнованиях приняли 
участие двенадцать воронежских команд 2007 
года рождения. По итогам турнира первое ме-
сто заняли воспитанники Петра Ковалика из 
«Кристалла». На втором месте финишировал 
коллектив СДЮСШОР-15, а замкнул тройку 
лидеров «Труд».

Леонид ХРУЩЁВ.
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Упорное противостояние воронежских  
и курских баскетболистов завершилось  

в пользу «Русичей».

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
12.02.2016 г. На рынке в Воронеже об-

наружили 426 кг подкарантинных санкци-
онных фруктов и овощей

Гость: «Интересно, что думает человек, 
сидя за рычагами бульдозера, давя свежие 
помидоры?»

19.02.2016 г. Реальный размер зарплаты 
в Воронежской области за год снизился на 
10 процентов

Кирилл Kirillove: «Интересно очень, но как 
вам другая новость, которая была несколько 
дней назад: «Доходы россиян в январе упали на 

52 процента?» Лично я склоняюсь ко второму 
варианту...»

21.03.2016 г. В Воронежской области 
завели новое уголовное дело на бывшего 
сотрудника МЧС

Никита Ершов: «Написано же: «БЫВ-
ШИЙ сотрудник», зачем всё министерство 
сюда приписывать? Таких преступников 
министерство не держит у себя, гонят сразу 
в шею. Пусть наказывают подлецов и взя-
точников. Поделом таким непорядочным 
людям!»

По горизонтали: 3. Господин, знатная особа в Индии. 7. Опера Даргомыжско-
го. 8. Американский бальный танец. 9. Чванство, хвастовство, щегольство. 10. 
Пешеходная дорога в городе. 12. Процесс вручения подарка. 14. Башня Кремля. 
16. Месяц летних отпусков. 18. Автор «Толкового словаря русского языка». 21. 
Торжественное обещание священника. 23. Продукт из хлопка. 24. Партерная ложа. 
27. Всадник, воюющий в пешем строю. 30. Широкие казачьи штаны. 33. Город 
в Костромской области на одноименной реке. 34. Родовое имение на Руси. 35. 
Благовонное масло. 36. Алыча. 37. Крупная нежная и сладкая слива. 38. Сарай 
для сушки снопов. 

По вертикали: 1. Хам в «Мертвых душах». 2. Персонаж романа «Граф Монте 
Кристо». 3. Охота в африканском заповеднике. 4. Кодекс чести самураев. 5.  
Окружающая среда, обстановка. 6. Разменная монета Испании. 11. Обладатель 
абсолютной власти. 13. Физик, сосчитавший число молекул в моле объема газа. 
15. Река в Аиде. 16. «Северные люди» Африки. 17. Песня – символ государства. 19. 
Боксерский музыкальный инструмент. 20. Автор романа «Дети капитана Гранта». 
22. Альтернатива доллару. 25. «Черная малина». 26. Город Полторацк до 1929г. 
28. «Деталь» наших дорог. 29. Популярные американские сигареты. 31. Соперник 
Руслана в поэме «Руслан и Людмила». 32. Музей на Неве.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 3. Саиб. 7. Рогдана. 8. Уанстеп. 9. Форс. 10. Тротуар. 12. 
Дарение. 14. Свиблова. 16. Август. 18. Ожегов. 21. Обет. 23. Вата. 24. Бенуар. 
27. Драгун. 30. Шаровары. 33. Нерехта. 34. Вотчина. 35. Миро. 36. Ткемали. 37. 
Ренклод. 38. Рига.

По вертикали: 1. Ноздрев. 2. Кадрусс. 3. Сафари. 4. Бусидо. 5. Антураж. 6. 
Сентимо. 11. Автократ. 13. Авогадро. 15. Лета. 16. Араб. 17. Гимн. 19. Гонг. 20. 
Верн. 22. Евро. 25. Ежевика. 26. Ашхабад. 28. Рытвина. 29. Уинстон. 31. Ратмир. 
32. Аврора.

ВеСтИ
Ветеранам в подарок

На территории Воронежского областного геронтологиче-
ского центра на месте погибших старых плодовых деревьев 
высадили несколько десятков саженцев яблонь и елей. 

В благотворительной социально-экологической акции приня-
ли участие активисты общественной организации Воронежской 
области «Наше общее дело» и регионального отделения ОНФ. 
В Геронтологическом центре проживают более двухсот человек. 
Многие находятся там постоянно. И небольшой яблоневый сад 
станет приятным подарком для пенсионеров. В благодарность за 
доброе дело сотрудники Центра угостили активистов пирожками 
с яблочным повидлом.

Скворечники и кормушки от детей
Воронежский зоопарк им. А.С. Попова на территории зоо-

питомника «Червлёный Яр» провёл экологическую акцию, по-
свящённую Международному дню птиц. 

В ней приняли участие не только ребята из городской школы  
№ 52, но и их родители. Скворечники и кормушки для птиц в тече-
ние месяца изготавливали всей семьей, и грамоты от зоопарка по-
лучали на всю семью с пригласительными билетами на выставку 
животных зоопарка. Экскурсовод провёл детям познавательную 
экскурсию по экологической тропе, на которой расположены  
вольеры с животными. Дети привезли овощные нарезки и сухари, 
и еды хватило на всех животных. Школьники вместе с родителями 
и сотрудниками зоопарка развесили на территории зоопитомника 
десять скворечников и 18 кормушек. Все участники акции по-
лучили подарки — книги о Воронежском зоопарке.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.


